



"La pandemia que sufrimos a nivel mundial está evidenciando la necesidad de una potente industria farmacéutica"

El pasado año 2019 cerró con buenas sensaciones y resultados para AEPIMIFA. Sin embargo, el arranque de 2020, marcado por la pandemia por COVID-19, ha echado por tierra todo tipo de previsiones. Este brote mundial tan solo deja por el momento una certeza: la necesidad de una industria farmacéutica fuerte. Sobre todo esto, y sobre posibles planes de futuro, hemos hablado con José Cristóbal Gil, presidente de esta asociación, referente en el sector farma.

¿2019 fue un buen año para AEPIMIFA? ¿Cuáles fueron sus grandes hitos?

2019 fue un buen año para AEPIMIFA, con un amplio programa que incluía actividades dentro y fuera de España. Se han realizado varias visitas a centros de gran interés técnico como fue la asistencia a los Pharmazing Days en Alemania, patrocinado por Uhlmann, y la posterior visita a la fábrica de BMW en Munich. En Octubre se realizó una visita a la planta de fabricación de filtros de la multinacional Camfil, socio protector de AEPIMIFA, en una localidad próxima a París, donde pudimos ver in situ la tecnología actual de sistemas de filtración de aire. Este viaje culminó con la visita a la Ciudad de las Ciencias y la Industria en París, el museo de ciencia más grande de Europa.

terClass, con el que pretendemos poner al servicio de nuestros asociados cursos específicos organizados por los especialistas pertenecientes a nuestra asociación. AEPIMIFA ha participado también en Farmaforum, lugar de encuentro más relevante en España de las industrias farmacéutica, biofarmacéutica y de tecnologías de laboratorio y donde se reúne el conjunto de la industria farmacéutica, cosmética y de biotecnología. Además de organizar una conferencia técnica, dispusimos de un stand para dar a conocer los servicios que la asociación ofrece a estos

En 2019 se inició el programa de Mas-

Por último, y como principal evento del año, en noviembre organizamos la Asamblea General, un encuentro de gran interés para los profesionales del sector que se han unido a nuestra asociación, donde se presentó una ponencia sobre producción biotecnológica y se hizo entrega del premio AEPIMIFA 2019 a D. Juan López Belmonte, presidente de Laboratorios Farmacéuticos Rovi, por su contribución al desarrollo de la industria farmacéutica en España.

¿Y para el sector farma en general?

En 2019, el mercado mundial del medicamento superó las ventas de los años anteriores. El de EEUU sigue siendo el más importante, con el 45% del volumen mundial, muy por delante de los principales mercados europeos (Alemania, Francia, Italia, Reino Unido y España), que alcanzan el 15,7%, Japón (7,1%) y países emergentes como China y Brasil (10,4%). España continúa siendo un mercado con precios muy accesibles, con un desarrollo importante de pequeñas empresas farmacéuticas orientadas a la biofarmacia, con muy buenos resultados. Al nivel de ventas del sector en España, el mercado de la farmacia (sector salud) cerró 2019 con un crecimiento de un 2,2% en valores y de un 0,7% en unidades con respecto a 2018. Así se desprende del informe mensual de noviembre 'Pharmacy Market Watch España'

¿Pero que representa todo eso al nivel de la fabricación en España, es bueno o malo?

AEPIMIFA, piensa que es bueno, pero ve también signos que nos empujan a anticiparnos al futuro ya que, sin una buena previsión, la fabricación farmacéutica en España podría correr serios riesgos. Hay que decir que la actividad de fabricación farmacéutica en nuestro país es muy similar al mercado de la venta de medicamentos, pero mucho de lo fabricado es para la exportación. Según la patronal Farmaindustria, estas cifras permiten a la industria farmacéutica consolidarse como el sexto sector más exportador de la economía española en la clasificación por capítulos arancelarios, lo que le correspondería por tamaño al 0,7% del PIB nacional. Además, según datos del INE, es uno de los más importante sectores de internacionalización a nivel cualitativo, ya que las exportaciones farmacéuticas suponen el 25% del total nacional en productos de alta tecnología. Todo esto la convierte, junto a la industria aeroespacial, en el sector más importante en este ámbito.

Cabe mencionar que AEPIMIFA, a través de sus acciones de soporte y ayuda a los profesionales y empresas del sector, apoya el desarrollo y el avance científico y tecnológico, orientado a la mejora de calidad y eficiencia de los procesos farmacéuticos que conducen a mejorar la competitividad y la calidad del sector en España.

sectores.

En 2020 supongo que todas las previsiones se han ido al traste con el coronavirus...

En 2020, la COVID-19 va a echar por tierra todas las previsiones. Además del sufrimiento por la pérdida de personas queridas y el confinamiento, se prevé vamos a entrar en una de las crisis económicas más importante de las últimas décadas que, sin duda, va a afectar gravemente al sector farmacéutico en España.

Los más que posibles recortes en el techo de gasto se prevé puedan impactar directamente sobre el sector en España, lo que podría redundar en una pérdida de competitividad a nivel internacional y haría muy difícil la supervivencia futura de sus empresas.

La esperanza es que la necesaria utilización de recursos para investigación y desarrollo farmacéutico a nivel mundial para poder prevenir y actuar frente a pandemias como esta puedan servir para que los estamentos públicos apoyen con mayor decisión a un sector tan estratégico en esta lucha y en el mantenimiento y mejora de la salud en general.

¿Qué puede aportar AEPIMIFA ante una pandemia como esta?

AEPIMIFA, dada su misión de ayuda permanente, puede realizar una importante aportación a sus socios y a la sociedad española en general ante una situación de pandemia como la que vivimos. La asociación continúa ejerciendo sus actividades de avuda con normalidad, prestando soporte en sus campos de acción a todos aquellos asociados, profesionales y empresas que lo puedan requerir, así como a las entidades con las que colabora habitualmente en diversos campos de actividad. Con tal fin, AEPIMIFA está desarrollando una campaña informativa, divulgando sus posibilidades de ayuda en la especial situación en que nos encontramos v manteniendo activos los canales de comunicación entre los asociados. De esta forma, permitimos a todos y cada uno de ellos poder compartir experiencias y soluciones y ayudarse mutuamente a afrontar los nuevos retos y problemas que esta crisis presenta.

¿Son ahora el sector farma y asociaciones como esta, que aglutina a representantes de este ámbito, más necesarias que nunca? La pandemia que sufrimos a nivel mundial está evidenciando la necesidad de una po-



tente industria farmacéutica capaz de, a través de su investigación, poder desarrollar nuevas terapias y vacunas que puedan frenar pandemias como la existente en la actualidad y estar preparados para otras en el futuro. De hecho, este es el mayor reto que existe en este momento en el mundo y en él están volcadas la investigación y el desarrollo clínico de la mayor parte de las principales corporaciones farmacéuticas a nivel mundial. No menos importante es el desarrollo de las empresas a nivel local, pues gracias a su esfuerzo se está pudiendo abastecer el mercado nacional de los medicamentos más precisos en estos momentos.

Asociaciones como AEPIMIFA, sirven como ya comentado, de inestimable ayuda y nexo de unión entre los profesionales del sector, colaborando en la cadena necesaria para alcanzar los objetivos de abastecer los canales del mercado de los productos farmacéuticos más necesarios en estos momentos.

No sé si el coronavirus ha dejado algo de espacio para hacer previsiones en AEPI-MIFA...

AEPIMIFA va ser uno de los antídotos motivacionales contra el Sars-Cov-19 para después del confinamiento y estaremos todos presentes en las actividades programadas. La agenda planteada a inicios de año se traslada, manteniendo los eventos previstos, que no son pocos: visita a una empresa del sector, las Masterclass organizadas por los socios protectores, participación en FarmaForum y nuestra Asamblea General, sin

olvidarnos de las publicaciones en vuestra revista.

Es verdad que será todo concentrado hacia el último cuatrimestre, pero este año va a ser muy especial para todos nosotros y queremos mantener este espíritu de colaboración, divulgación y networking que nos une en la asociación

Eso sí, entre los planes de la asociación sigue estando su participación en la próxima edición de Farmaforum. ¿Qué aporta esta feria que la diferencia del resto?

Por supuesto, la presencia de AEPMIFA en la próxima edición de Farmaforum es prioritaria. Esta feria se ha convertido en un referente en el sector de Farma y no podría ser de otra manera. En los anteriores años que hemos estado presentes, nos ha servido como acercamiento a los socios y a los posibles interesados en serlo, hemos dado información, asesoramiento, formación mediante conferencia y, con el ofrecimiento de nuestro ya famoso aperitivo que ofrecemos en abierto, el net-working ha sido y es fundamental para nuestros asociados.

Al utilizar simultáneamente un formato de congreso y feria de exposiciones, el interés para asistir se incrementa exponencialmente y hace que, tanto para nuestros socios protectores (expositores) como para nuestros socios numerarios (asistentes), sea un encuentro muy productivo. Esta es la principal diferencia que vemos respecto al resto. Este año también vamos a participar con una ponencia patrocinada por uno de nuestros socios protectores